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让长城为我见证
——记全国煤炭工业首届“百名优秀

青年矿工”冀中股份东庞矿支架工孟德栋

“我们倡议：把不断学习作为一种精神追求，把

不断创新作为一个奋斗目标，把勤俭节约作为一种

生活习惯，把安全生产作为一种自觉行为，把关爱生

命作为一种社会责任……”4 月 22 日，冀中能源股份

公司东庞矿支架工孟德栋作为全国煤炭工业首届

“百名优秀青年矿工”的一员，面对雄伟的万里长城，

豪迈发出响彻云霄的倡言。其实，这倡言也是孟德

栋自己的真实写照。

学而时习之不亦说乎

初见孟德栋，瘦弱、腼腆、文雅，不善言辞的他却

一 语 中 的，与 笔 者 头 脑 中 固 化 的 矿 工 形 象 千 差 万

别。这更激起了笔者的好奇：在这样一副书生气的

身体里，到底蕴含着怎样的智慧和力量，到底激扬着

怎样的精神和信念，让这个年轻的小伙在 27 岁的年

纪就成为全国煤炭行业的佼佼者？采访开篇，笔者

找到了第一个答案：学习！

2007 年，作为公司第一届委培生，孟德栋以优异

成绩从中国矿业大学毕业，到东庞矿综采区当了一

名液压支架工。可令人不解的是，孟德栋竟是带着

大学时的专业书到矿报道的，他会不会觉得委屈？

渐渐地，大家发现这样的想法错了。小孟工余

时间抱着《液压支架工》、《高产高效综合机械化采煤

技术与装备》等专业书籍，如饥似渴地学习。很快，

孟德栋就成了全区的技术骨干。

一次，在 21101 工作面，工友在移架操作到 108

架时，支架出现了立柱不降的紧急情况，检查来检查

去，就是不知道问题出在了哪儿！这时在工作面另

一端干活的小孟闻讯赶紧跑过来：“让我试试看，给

我 15 分钟时间……”。说完小孟就运用自己独创的

手摸、耳听、慢送液试操作的方法进行细致检查，很

快他的注意力集中到了操纵阀和安全阀两侧的升降

柱高压管。他令人慢慢操作操纵阀，自己用手抓住

降柱管，耳朵俯在上面仔细听，突然大喊一声：“就是

这了！”问题查出来了，原来是直径为 13mm 的降柱管

进了杂物堵塞了，他和工友立即进行了更换，问题得

到了解决。

安危乃成才立业之基

问起如何认识安全生产时，孟德栋说：“井下安全

生产要有过硬的技术，要集中精力，不能凑合，不能差

不多。谁忽视‘安全’，‘安全’就会惩罚谁。”

在 21002 工作面初采时，需要对工作面全套设备

支架、采煤机、溜子、皮带等进行全面细致的生产前

检修。尤其是工作面的液压支架更是重中之重。在

支架初始安装中，稍微的疏忽，很容易引起误操作造

成事故。

为确保安全生产，孟德栋可是下足了心思。他

提出在综采工作面端头支架的推移上增加千斤顶，

加大推移力，使工作面机头、机尾的推进速度大大提

高；他还建议把液压支架的侧护板加宽加长，加强了

架间密闭，优化了支架的调整，有效防止了支架的降

脱，使整个综采区的支架完好率始终保持在 95%以

上。工友们都戏称孟德栋为“支架乔丹”，说只要孟

德栋在，大家就信心特强，特有安全感。

一粥一饭当思来之不易

别看孟德栋是典型的 80 后，可勤俭节约的传统

美德一点儿也没丢。

工作中，孟德栋处处严格要求自己。在使用材料

上他常说：“不能省的地方，千万别省，省了就是安全

隐患；可以省的地方一定要使材料消耗降到最低。”

他还坚持回收浮煤。浮煤是溜子的头尾漏下

的碎煤或片帮掉进支架角落的煤。孟德栋看见浮

煤 就 心 疼，看 见 浮 煤 就 不 由 自 主 地 拿 着 铁 锨 去 清

理，有人说他傻：“ 你干那么多，又不给你加分，真

傻！”每 遇 到 这 样 的 情 况，他 常 说 的 一 句 话 就 是：

“浮煤好比掉在地上的乌金，这宝贝可不能随意糟

蹋。”4 年来，孟德栋从架间抠出煤炭 100 多吨，不仅

使珍贵的煤炭资源“颗粒归仓”，还实现了工作面的

文明生产。

党员之本须臾不敢忘

大学期间，孟德栋光荣地加入了中国共产党。

参加工作后，他时刻牢记党的宗旨，以党员标准严格

要求自己。2009 年 11 月的一天，21002 工作面由于

顶板破碎，造成局部掉碴，溜子被压。在这种情况

下，孟德栋挺身而出，与班长一起冒着被随时掉落的

碎碴砸伤的危险，采取排木垛的方法稳固顶板。由

于顶板掉碴严重，他就主动站在支架前，一边观察顶

板一边设木架、摆木垛，手划伤了、腰累酸了、脚站麻

了，他全然不顾，以忘我的精神埋头苦干。在他和班

长的带领下，仅用两个多小时就将掉碴处理完毕，工

作面很快恢复正常生产。

作为一名党员，孟德栋在提高自身技能的同时，

也毫不保留地把技术传授给了身边的同事，带出了两

个徒弟：秦平和李云涛。秦平以前对液压支架的操作

经验不足，孟德栋在工作中主动与他结对子，手把手

地教。现在秦平已经能熟练操作支架并处理一些常

见问题。李云涛和孟德栋同年上的班，但李云涛以前

是电工，没从事过液压支架工作。孟德栋了解到他的

情况后，主动找到他，言传身教，加上李云涛刻苦用

功，仅短短几个月的时间，李云涛在调整液压支架、处

理倒架、咬架上就成了一名技术能手。

难 道 孟 德 栋 就 不 怕“ 教 会 了 徒 弟 饿 死 师 傅”？

笔者刚表露出这层意思，小孟用文雅的书生气回答

道：“一花独放不是春，万紫千红春满园。”

自 2001 年设立以来，这个国际日已从你我身边

掠过 10 次，但或许没有几个人知道它的存在。

它叫“国际生物多样性日”，之所以被设立，是因

为人类所赖以生存的生物多样性正受到日益严重的

威胁，其中一个就是外来物种的入侵。在浙江省温

州市苍南县，成立于 2000 年的绿眼睛环保组织是温

州市成立最早、规模最大的民间环保慈善机构，该组

织有浙江唯一的外来物种收容所。接收外来动物 8

年来，如今已有约 600 只动物生活在此。

外来物种都有哪些？

绿眼睛组织人士白洪鲍列出了外来物种清单：

鳄龟 20 只、蟒蛇 5 条、湾鳄 1 条、绿鬣蜥 1 只、佛

罗里达鳖 5 只，剩下的全是巴西龟。

这份清单在现在又变长了，日前泰顺县林业局

查处了一起外来物种非法交易，9 只乌龟被送到中

心，虽说数量不多，但外来动物种类一次性增加了 5

种：凹甲陆龟、缅甸陆龟、黄额闭壳龟、马来巨龟、锯

缘龟。

这些物种来自遥远的他乡：巴西龟和佛罗里达

鳖的家乡不说自明，新到的乌龟和湾鳄是东南亚客

人，蟒蛇多数来自东南亚，也有非洲的，绿鬣蜥和鳄

龟来自美洲大陆。

它们怎么来的？

600 只外来动物中，有部分是政府部门送来的。

110 民警就曾送来一条黄金蟒，这种缅甸的蟒蛇突然

出现在了居民区，而林业部门也常送来被查扣的外

来动物。

最让白洪鲍开心的是民众拨打绿眼睛热线，送

来外来动物。

曾有一位爱心人士见有人叫卖千年老龟，遂掏出

数千元买下打算放生，放生前咨询绿眼睛的动物专

家，被专家及时拦住——所谓的千年老龟，其实是才

活了一两年的鳄龟，这种乌龟一年就能长到十多斤。

白洪鲍说，越来越多的温州人养成了习惯，遇

上 稀 奇 古 怪 的 动 物 不 轻 易 放 生，先 拨 打 绿 眼 睛 热

线 问 个 究 竟，这 个 好 习 惯 不 知 让 多 少 隐 患 防 患 于

未然。 （王中亮）

编者按：孟德栋，年仅 27 岁就荣获全国煤炭工业首届“百名优秀青年矿

工”荣誉。孟德栋，正如他的名字，志在做一个有德有为的栋梁之才。

“十二五”期间，中国煤炭工业要实现安全发展、科学发展、和谐发展，最

需要什么样的员工？孟德栋就是一个最好的回答。煤炭发展，安全是基础，

人才是保障，技术是支撑。如果全国 570 万矿工都能像孟德栋这样，虚心钻

研，勇于创新，安全为重，我们的煤炭生产还有什么样的理由不安全高效呢；

如果冀中能源集团 13 万员工都能像孟德栋这样以企为家，创先争优，争做学

习型、安全型、创新型的新矿工、新党员，2011 年我们强势挺进世界 500 强的

宏图伟业还有什么不能跨过的高山和险滩？

■ 杨春香

连日来，山西省忻州市代县县委、县政府以实际

行动贯彻落实省委书记袁纯清在代县调研时的讲话

精神，围绕如何抓好全县“十二五”农民收入翻番、转

变作风狠抓落实进行了认真的讨论研究，决定调整

“十二五”奋斗目标，寻找转型跨越路径，全力推进县

域经济发展，切实将增加农民收入和改善民生落到

实处。随后，又召开了一系列专题会议，研究部署具

体落实措施。

一是根据袁书记重要讲话精神，对“十二五”规

划进行了充实完善。该县结合县情实际，对“十二

五”规划的各项主要经济指标进行了调整，响亮提出

到“十二五”期末，全县经济总量要突破 100 亿元，实

现农民人均纯收入提前翻番、达到 9000 元的奋斗目

标。全面实施“工业富县、文化强县、科教兴县”三大

战略，以铁为基，以铁兴产，以铁兴业，以铁富县，做

大做强矿冶工业，扩充县域经济规模，同时加大产业

结构调整力度，培育壮大新型产业，推动县域经济转

型跨越发展。

二是寻找转型跨越路径，全力推进工业新型化、

农业现代化、文化旅游产业化、县域城镇化。着力推

进工业新型化。依托矿产资源优势，全力实施大项

目、大企业、大园区战略，重点抓好总投资 150 亿元的

500 万吨钢铁项目、总投资 12 亿元的 5000 吨海绵钛

建设项目、总投资 20 亿元的 20 万千瓦风电项目、总

投资 3.2 亿元的 150 万吨水泥技改扩建项目等 17 个

重点项目，加快推进阳明堡工业集聚区建设，全力将

代县打造成为全省重要的冶金工业基地和钛产业新

材料基地；在做强支柱产业的同时，坚持抓大不放

小，优化升级传统产业，壮大产业发展集群，推进矿

冶工业向集约化、集团化、新型化发展。着力推进农

业现代化。按照农业工业化的思路，重点抓好辣椒

加工、黄酒加工、水果玉米等八大农产品龙头企业建

设，进一步提高农业产业化水平；采取每年财政投资

5000 万元的扶持鼓励政策，引导农民大力发展现代

设施农业和规模健康养殖业，建设辣椒、小杂粮、干

果、鲜果、蔬菜 5 个 10 万亩特色产业基地，用 5 年时间

建设 100 个“一村一品”专业村，全力打造“红辣椒”全

国第一县，确保农民收入提前翻番、“十二五”期末达

到 9000 元。着力推进文化旅游产业化。最近，在国

际旅游营销博鳌峰会上，代县被大会组委会评为“中

国国家旅游名片”。该县将以此为契机，把“名关、名

城、名将”特色旅游产业作为主打品牌，继续举全县

之力实施以雁门关为龙头的旅游大开发战略，重点

抓好雁门关旅游循环公路建设工程、生态绿化工程

等旅游软硬件基础设施建设，积极筹办首届雁门关

国际文化旅游节，推动文化旅游产业品牌化、国际

化，努力打造中国著名的古战边塞影视文化基地。

同时，借助各种活动、文艺演出、影视动漫、媒体宣

传，加大旅游宣传促销力度，推动代州古城、赵杲观、

白人岩、杨家将故里五大景区联动发展、文化旅游产

业互动发展，将文化旅游产业培育成为县域经济的

支柱性产业。着力推进县域城镇化。为了更好地保

护历史文化名城，承载工业新型化和农业现代化，代

县将以全省大力实施“大县城”战略为契机，全面加

快新城建设步伐，全面加快旧城区历史城垣、历史地

段、历史街区、历史民居的恢复性建设步伐，全面加

快滹沱河湿地公园和边塞文化广场建设步伐，全面

加快六镇三乡小城镇建设步伐，到“十二五”期末，实

现“建设一座现代化新城、恢复保护一座历史文化名

城、打造一个环境优美的滨河新区”的城市建设目

标，城镇化率达到全省平均水平。

三是制定落实措施，确保“十二五”各项目标任

务顺利完成。建立倒逼机制。从县级班子到中层干

部、职能部门，从党委书记、乡镇长到大学生村官，都

要层层建立倒逼机制，分解任务，落实责任，明确时

限，倒排时间，沉心静气，狠抓落实。建立健全科学

的考评体系。强化激励机制，健全考评办法，严格实

行四大班子领导包单位、包乡镇、包项目责任制，严

格实行首问负责制、服务承诺制、责任追究制，根据

考核结果及时进行奖优罚劣、奖勤罚懒，严格奖惩兑

现。抓好换届工作，形成风清气正的用人导向。在

经济建设和社会管理的主战场培养、历练、识别、使

用干部，把各级各部门领导班子建设成为思想解放、

为民务实、创新苦干、进取争先的坚强领导核心。加

强监督检查，提高执行力。认真贯彻落实省委提出

的“六个一”工作制度，深入开展“抽千人、进万户、解

百题”大调研活动，确保每村都有驻村干部，帮助农

民订规划、抓项目、促增收。深入开展万人评机关活

动，在群众的民主监督下，促进干部作风转变，推动

工作任务落实。纪检监察部门要强化效能建设，加

大治庸、治散、治懒力度，优化发展环境，提高办事效

率，为推动转型跨越发展提供坚强有力的纪律保障。

本报讯 据巴西侨网消息，巴西坎皮那斯市华人回收废

食用油提炼生物柴油，为环保作贡献受到当地市政府称赞，

当地报纸整版报道了华人的事迹后，引起民众的关注和好

评，进一步推动该市回收废食用油搞好环保工作。

坎皮那斯市距圣保罗 100 公里，是圣保罗州第二大城

市。两年前华人律师胡德忠发现餐馆大都将炸过食物的豆

油倒入路边下水道，不但堵塞了下水道还污染了生活环境，

于是提出回收废食用油提炼生物柴油的建议。

胡德忠的想法得到当地侨领宋天乐、陈华氵光 等人支持，

他们以巴中联合协会名义与市政府联系得到市政府支持，于

是与市政府有关部门合作开办了生物油提炼厂，开始回收餐

馆、学校及企业食堂的废食物油，经过提炼产生的生物柴油

用作该市生物油公共汽车。

为了让居民了解回收废食物油对环保的好处，胡德忠等

华人经常深入到学校、机关、企业进行宣传演讲，让大家关心

和支持这一有益环保的措施。市政府也对华人的宣传活动

给予大力支持和配合，将生物柴油汽车的标志印贴在全市生

物柴油公共汽车上。

据悉，由坎皮那斯市华人回收废食物油再提炼而成的

生物柴油每月已达 3 吨，虽然数量不是很多，但这项环保工

作已引起人们关心和支持，回收范围目前正在向广大居民

家中发展。 （忠 文）

本报讯 目前，中国最大的淡水湖鄱阳湖正在遭遇百年

不遇的最严重干旱，最新的卫星遥感监测显示，目前鄱阳湖

水域面积 1326 平方公里，创下有卫星监测记录以来最小水

面。与 2010 年相比，水域面积仅为同期的十分之一，再次创

下历史同期最低纪录。因为干旱，大面积水生植物面临灭顶

之灾。据了解，现在鄱阳湖湖底裂痕已在 10 公分以上，鱼类、

蚌类、植物大面积死亡，湖底可以行驶汽车。

鄱阳湖自然保护区吴城保护站常务副站长王小龙介绍

说，“我今年 46 岁了，在鄱阳湖自然保护区工作了 28 年，保护

区管辖有大湖池、沙湖、蚌湖、常湖池、朱市湖、梅西湖、中湖

池、象湖、大汊湖等 9 个湖泊。今年春季以来，鄱阳湖一直没

有下雨，其中 8 个湖泊遭受了百年不遇的干旱，这是我平生第

一次看到的惨状。”

螺丝、蚌壳、马莱眼子草、苦草是每年候鸟越冬的重要食

料，由于湖泊干涸，这些本应在繁殖的水生动植物，现在全部

死亡，越冬候鸟食物链遭到严重破坏，给今年候鸟越冬带来

了严重危机。

据了解，鄱阳湖保护区的核心湖——大湖池，每年这个时

候的丰水期湖面水位 2 到 3 米，现在正是水生植物、螺蚌、鱼类

繁殖的季节，湖区十几个鱼类产卵场干涸无水，湖区湿地苔草

是鲤鱼、鲫鱼的产卵场所，现在因为干旱，苔草全部干枯，占鄱

阳湖鱼产量 50%左右的鲤鱼、鲫鱼的繁殖将受到较大影响。

很多渔民反映，现在正是鱼类繁殖的时候，现在水位太

低，鱼没有繁殖的地方，即便等水涨上来以后，也没有鱼，等

于渔民们一年的收入就没有了。 （刘 福）

本报讯 近年来，冀中能源邯矿集团陶二矿从现场管理

入手，以提高工程质量为抓手，强化安全质量标准化建设和

精细化管理，夯实矿井基础工作，全面推进矿井安全管理工

作再上新台阶。

该矿通过盯重点、抓关键，加强组织领导，分工负责，明

确了各专业安全生产第一责任人，一级抓一级，层层抓落实，

形成强大的安全质量标准化组织管理网络。加大安全隐患

排查力度，建立健全了矿、科区、班组三级隐患排查制度，要

求管理人员按照质量标准化标准，坚持周一集体上岗制度，

重点对安全防护设施等进行定点、定路线、定项目排查，排查

覆盖面必须达到 100%，不留任何死角。对排查出的隐患按照

“五定”要求闭合处理，逐条跟踪落实，并报安检科备案。对

弄虚作假、整改不到位的或未按时整改的单位追究有关人员

的责任，并给予严肃处理，保证安全质量标准化在现场全面

落实。 （李如明）

巴西华人回收废食油
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鄱阳湖出现百年不遇干旱
湖底可行驶汽车

冀中能源邯矿集团陶二矿
全面推进矿井安全管理工作

山西代县推进经济发展增加农民收入新举措出台

温州绿眼睛环保组织 8 年收养 600 只外来动物
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